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Qui aurait pu imaginer, il y a moins d’un an que le 
contexte géopolitique de ces derniers mois allait 
impacter de façon aussi directe le fonctionnement 
même de nos collectivités territoriales, avec une 
augmentation vertigineuse du coût des énergies. 
Au point de réduire drastiquement ou d’annihiler 
notre capacité d’autofinancement. Cette situation 
est d’autant plus paradoxale qu’elle risque de porter 
atteinte ou de retarder les réalisations nécessaires à 
l’indispensable transition énergétique.
À l’instar des autres communes, notre Ville travaille 
à un plan de sobriété énergétique pour amenuiser, 
autant que faire se peut, la facture énergétique. De 
multiples pistes doivent être explorées tout en gardant 
à l’esprit que nous devons conserver un niveau de 
service acceptable. Pour réussir ce plan d’économies, 
il faut compter sur la prise de conscience de tous : 
agents communaux, associations, utilisateurs des 
structures communales… C’est une condition 
indispensable pour obtenir un résultat tangible, 
au moins 10% de gain énergétique à court terme. 
Chacun pourra s’en convaincre en se penchant sur 
ses propres factures d’énergie.
Même si le résultat de ce plan peut paraître limité 
au regard de la consommation énergétique totale, 
il est impératif de l’améliorer et de le faire perdurer.  
Ce sera, en tout état de cause, à la fois un gain au plan 
financier et une contribution à la transition écologique 
avec moins de CO2 rejeté dans l’atmosphère, ce qui 
sera appréciable. 
Le grand objectif, inscrit dans le programme de 
l’équipe municipale, est de parvenir à réaliser les 
travaux et les transformations qui doivent aboutir à 
de bien plus grandes et durables économies d’énergie 
tout en réduisant le recours aux énergies fossiles. 
Une démarche qui s’est pleinement traduite dans le 
renouvellement du marché d’éclairage public conclu 
en début d’année. L’effort d’investissement  engagé 
(2,4 M euros) va permettre, dès cette année, des 
économies d’énergie qui atteindront plus de 60% 
à l’issue du programme de renouvellement des 
luminaires  (2025).
La poursuite de la démarche de transition énergétique 
passe par des investissements de nature différente.
D’une part ceux d’un montant limité, réalisables à court 
terme. C’est le cas, par exemple, des changements 
d’éclairage, ampoules ou néons, dans nos bâtiments 
communaux. Ce travail a commencé dans la mairie et 
va être opéré en totalité dans l’école Saint-Exupéry. 
D’autre part des investissements plus lourds seront 
nécessaires pour l’isolation de nos bâtiments.  
La rapidité d’exécution de ces travaux sur les années 
à venir va dépendre de nos capacités financières, 
grevées comme on l’a dit par la flambée des prix 
de l’énergie. À moins que l’État n’apporte une aide 
conséquente aux collectivités locales pour ces 
travaux. S’il y a bien un domaine sur lequel son 
intervention est attendue c’est bien celui-là. Espérons 
que ce sera le cas.

Quelle place pour les seniors dans notre ville ?
La semaine bleue vient de s’achever et, avec elle, les 
traditionnels ateliers de gym douce et thé dansant 
organisés pour nos aînés. Au-delà de ce moment de 
partage ponctuel, l’un des enjeux de société est de 
créer des liens entre générations, en invitant le grand 
public à prendre conscience de la place et du rôle 
social de nos seniors. Afin de répondre aux besoins 
des plus âgés, les communes doivent mettre en place 
une approche pluridisciplinaire et transversale, entre 
social, aménagement urbain, logement, mobilité, 
commerces... 

Une ville accueillante pour les aînés, c’est une ville qui 
l’est pour l’ensemble de la population : l’accessibilité 
pour les personnes handicapées va de pair avec celle 
des personnes à mobilité réduite. 

Faciliter la mobilité douce (marche, vélo…) hors du 
domicile afin de se déplacer au mieux, et revaloriser 
les commerces de proximité, véritables acteurs du 
lien social, doivent être au centre des préoccupations 
lorsqu’on repense un plan de circulation, par exemple. 

La question du logement est aussi importante. 
De nouveaux types d’habitats partagés comme 
alternatives aux EPHAD peuvent être développés 
sous l’impulsion de la ville.

Enfin, parler des seniors, sans prendre en compte 
l’âge, n’a pas de sens : les jeunes retraités n’ont pas 
du tout les mêmes besoins que des personnes plus 
avancées en âge qui demandent des aménagements 
différents. Cela signifie qu’il faut accepter de prendre 
le temps, de rencontrer et de faire parler ces 
publics afin de pouvoir répondre à tous ces besoins 
correctement. Bref, un vrai projet de ville !

Le commerce à Deuil. Où en est-on ?
Justement où en est-on du commerce de proximité 
sur notre commune ? Force est de constater que la 
situation déjà très tendue en 2014 s’est, sauf dans le 
quartier de La Galathée, encore dégradée depuis. 
Côté restaurant, « Verre chez moi », institution 
deuilloise vient d’annoncer son départ pour Saint-
Prix où il est accueilli à bras ouverts. La fameuse 
brasserie de la place de l’église dont on nous annonce 
l’installation depuis de longues années ne pointe 
toujours pas le bout de son nez. Le centre-ville a 
perdu sa boucherie et son remplacement promis 
l’année dernière déjà ainsi que l’installation d’une 
fromagerie tardent à voir le jour.

Que sont donc devenues les promesses de 2014 
de « dynamiser le commerce de proximité » puis 
de 2020 de « relancer la dynamique commerciale de 
centre-ville » ? Notre groupe sera particulièrement 
vigilant pour que l’offre et la diversité des commerces 
ne se réduisent pas encore sur notre ville.

Vers la sobriété énergétique à Deuil-La Barre ?
Deuil-La Barre, comme de nombreuses communes, 
va être touchée de plein fouet par la flambée du coût 
des énergies (Gaz, électricité, carburant…), impactant 
directement son budget de fonctionnement.  
Soucieux du bien-être de nos agents, du corps 
enseignants et des élèves, mais également de 
l’équilibre budgétaire de notre ville, nous avons 
demandé à la majorité, s’il y aurait des arbitrages 
et si oui lesquels ? Cette dernière s’est inscrite dans 
l’ouverture, et, fait marquant, nous a proposé de 
participer à un groupe de travail, afin d’identifier 
et d’évaluer toutes les mesures de sobriété 
énergétique envisageables à court, moyen et long 
terme pour notre commune. Nous avons, bien 
entendu, répondu favorablement à cette invitation.  
Les années précédentes, les écoles avaient dû 
faire face à des pannes récurrentes au niveau des 
chaudières, en particulier lors des reprises des cours.  
Nous avions, à l’époque, demandé à ce qu’une 
maintenance préventive soit réalisée sur l’ensemble 
des systèmes de chauffage, et il semblerait que 
nous ayons été entendus et qu’elle soit déjà faite.  
D’autre part, il nous a été confirmé qu’une 
température de 19° serait respectée dans l’ensemble 
de nos bâtiments publics.  

Urbanisme : Avec ou sans permis ?
De plus en plus de propriétaires Deuillois, 
d’architectes et d’entrepreneurs, désappointés 
par le montage de leurs dossiers d’urbanismes, 
médusés par les réponses qui leurs sont réservées 
de la part du service concerné, nous sollicitent pour 
sortir de l’impasse dans laquelle ils se trouvent.   
La plupart de ces projets, conformes aux règles du PLU, 
se retrouvent bloqués dans d’incessants échanges de 
courriers sans plus de détails, ni d’explications claires. 
Cela dénote d’un manque de communication qu’il 
faudrait revoir, afin d’apaiser toutes ces vives tensions. 
Rappelons qu’il n’y a plus d’élu à l’urbanisme, 
et que l’architecte conseil tant apprécié par les 
Deuillois a été remercié dès le début de ce mandat…  
Dans le même temps, des projets de plus grande 
ampleur fleurissent dans toute la partie sud de notre 
commune. Sur ces sujets, Mme le Maire nous répond, 
résignée, qu’elle se résout aux obligations légales, 
telle que l’aberrante loi SRU et son quota de 25% de 
logements locatifs sociaux. Au-delà de l’inexorable 
densification de notre ville, nous ne cessons de 
répéter qu’en l’absence d’une véritable vision de 
l’aménagement urbain, l’attraction de notre ville, 
déjà réduite par des problèmes de stationnement, 
des infrastructures sous dimensionnées, du plan de 
circulation global non défini, risque de totalement 
disparaître. Sans une politique d’ensemble 
plus cohérente sur le long terme, on laissera 
inévitablement le terrain libre aux appétits des 
promoteurs du moment. 

Groupe « Vivons Notre Ville » Groupe d’opposition 
« Ensemble pour Deuil-La Barre »

Groupe « Libres à Deuil ! »
Élus de l’opposition pour l’écoute 

et le respect des Deuillois.

Alain Chabanel, Adjoint au Maire 
et l’équipe « Vivons Notre Ville »
www.scolan2020.fr /  @muriel.scolan

Vos 6 élus EDLB (Vincent Gayrard, Brigitte Goch Bauer, 
Thomas Guillo, Marie-Christine Haudry, Thierry Mérel, 
Vanessa Challal-Pereira) pour le groupe « Ensemble pour 
Deuil-La Barre », www.ensemblepourdeuillabarre.fr  

 Ensemble pour Deuil-La Barre 

Jean-Marie Roy, Mehdi Legroune, Sylvain Brouard, 
conseillers municipaux d’opposition. http://libresadeuil.fr/ 
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